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    我們再次回到《馬太福音》第 15 章。上週日，我們看到一群法利賽

人不惜長途跋涉至少 100 英里來到耶路撒冷北面來尋找耶穌，並問祂為何

跟隨祂的門徒沒有正確地洗手。這個問題當然和衛生無關。大家會不會感

覺到疫情似乎已經過去很久了？但其實並不是很久之前，它卻似乎已成為

歷史，我也希望如此。不過我們確實得到關於應該如何洗手的指示：唱兩

遍生日快樂歌，無論閣下的唱功如何，您的手就洗乾淨了。但法利賽人的

要求顯然和衛生這類問題無關，他們只是追求服從於他們所謂的長老傳統，

那是一整套多年以來由各類的拉比（猶太教領袖和經師）所建立的龐大人

為規則，並要求他們的追隨者嚴格遵從。 

    那麼，當我們偷聽這場法利賽人和耶穌之間關於洗手的爭論時，有些

人可能會說，「這完全就是我所預期的，因為這就是宗教，沉悶又無聊！

宗教人士似乎總沉迷於那些荒謬的行為規範或是那些在現代社會中顯得非

常脫節的事情。這些人通常都是這麼自以為是或心胸狹窄，或是兩者兼而

有之。我不明白，我也不想理會。我只想要好好過我的生活。」但是，我

們上週看到，耶穌非常迅速地駁回了這些法利賽人對祂的門徒洗手所提出

的反對意見。祂稱他們為偽君子，並引用先知以賽亞的話：「這百姓用嘴

唇尊敬我，心卻遠離我。他們將人的吩咐當做道理教導人，所以拜我也是

枉然。」（《以賽亞書》29：13） 

    儘管這個關於儀式純潔性的問題對耶穌來說毫無意義，但它也有一定

程度的用處。它可以追溯到以色列立國家的早期，這些由法利賽人和宗教

領袖所建立的上層建築已經完全掩蓋了其最初存在的目的，那指向的遠不

止是清潔，而是更深層次的事。潔淨儀式和洗手表現的是一種更深層次的

淨化需要，即心靈的潔淨。耶穌認為，儀式上乾淨的手並不算什麼，一顆

潔淨的心就是完全另一回事。這也是為何祂從這場與法利賽人之間相當聚

焦的討論，轉移去呼召群眾到祂的身邊。在第 10 節，耶穌離開法利賽人，



對群眾們說：「你們要聽，也要明白。」有一些非常非常重要的事情需要

他們去明白。耶穌在第 11 節說道：「入口的不能汙穢人，出口的乃能汙

穢人。」祂在這裡談的實際上是最基本的人性。我家裡的桌子上有一本有

趣的書，是從我父親那繼承過來的，他以前參加過一個公開大學課程，叫

「關於人性的七種理論」。這本書有關於柏拉圖、馬克思、佛洛伊德等人

的章節，呈現各種各樣的觀點。 

    如果我們想要理解耶穌是如何看待人性，我們只需要閱讀從第 17 節

開始的小段，祂說：「豈不知凡入口的，是運到肚子裡，又落在茅廁裡嗎？ 

唯獨出口的，是從心裡發出來的，這才汙穢人。」這是一個讓人感到不舒

服的診斷，因為無論我們所有人在其他方面多麼的不同，我們歸根到底都

是人類。因此，耶穌所說的就是我和您。祂在這裡強調了三件事。 

 

1. 我們的內心是敗壞的 （The Corruption of The Human Heart) 

    首先是人類心靈的墮落。我們都是內心腐敗的人，無論外表多麼漂亮

以及如何用行為去掩飾，內在的腐敗是不可否認和不可避免的。從我們身

上出來的，是從內心發出並且污穢我們。耶穌在這裡所說的與整本《聖經》

所說的完全一致。在耶利米那著名的宣言說：「人心比萬物都詭詐，壞到

極處，誰能識透呢？」（《耶利米書》17：9） 

    耶穌在《聖經》別處也說過完全一致的話。以今年早些時候我們看過

的《登山寶訓》為例，您記得耶穌說「你們尚且知道拿好東西給兒女，何

況你們在天上的父，豈不更把好東西給求他的人嗎？」但實際上，祂不完

全是這樣說。祂實在是說：「你們雖然不好，尚且知道拿好東西給兒女，

何況你們在天上的父，豈不更把好東西給求他的人嗎？」（《馬太福音》

7：11）這讓我想起了很多年前，我和我的哥哥朱利安一家人一起去吃聖

誕午餐。當時我在倫敦北部工作，還沒有結婚。而我的哥哥和他的年幼子

女住在東倫敦麥爾安德站（mile end) 對面的那些舊洋行的大房屋裡。我

2.30 才到達，以為自己嚴重遲到了，就偷偷溜進去，結果午飯卻直到

3.45分都還沒有開始，然後才在孩子們的環繞下拆聖誕禮物。 

    提姆當時還小，才 6 歲，他很開心地拆開自己的禮物，他拆除所有的

包裝之後，發現裡面是一個火車模型之類的東西，他臉上掛著燦爛的笑容。

他說：「爸爸，謝謝您！爸爸，您真好！真的太好了，謝謝您爸爸！」他

爸爸微笑著在一旁看著。我猜他在想：「確實是，完全正確！」他雖然沒

有說出來，但沒有反駁自己 6 歲兒子的評價，他應該相當享受。這是一個

非常幸福的家庭畫面。這是美好家庭生活的最好呈現吧？不管如何，當時



確實是非常的快樂。我們能想像小提姆說「爸爸，這麼邪惡的你也給了我

這麼好的禮物，真是太神奇了！」嗎？但耶穌說，「你們雖然不好，尚且

知道拿好東西給兒女」，您會覺得這樣說有點刻薄嗎？ 

    有人可能同樣會說，這就是典型的宗教人士，總是消極的、破壞樂趣

的、老是貶低別人、從來就沒能看到生活中積極的因素，只是破壞這個世

界。但不是這樣的，這是法利賽人的方式，他們會把負擔和義務附加在別

人身上。耶穌並沒有因為消極而去破壞這個世界，祂只是邀請我們能夠誠

實地更深入的觀察，去正視內心腐敗的事實。 

    第 19 節，惡念是從心裡發出，其他的事情就接踵而至。這一點我們

常常會用這樣的一個例子去說明：試問某位朋友，如果可以某種方式把他

過去幾天裡的每一個想法，每一句話，每一個行動都展示在某個房間裡的

屏幕上，並在社交媒體上傳播，他們會有多喜歡？如果可以的話，會留在

那個房間裡多久？我記得第一次在一個營會裡聽到這個例子的時候，我還

是一名新的基督徒，我感到非常的震撼，並且非常慶幸講員並不能把這個

威脅付諸行動。我想起一位著名的牧師對他的會眾說，「如果我可以看透

你們這些正禮貌地傾聽的人的內心，我不確定我是否還想繼續對你們說

話。」會眾們有點震驚，牧師接著說，「但如果您能看透我的內心，我不

確定你是否願意留下繼續聆聽。」 

    法利賽人代表虛偽，但耶穌邀請我們誠實，不多也不少。每個男人、

女人以及孩童的內心都有扭曲和敗壞，這是一個讓人不安的事實。而我們

很容易就欺騙自己，以至於責備別人、怪責環境、還有怪罪生活當中其他

的因素來為我們自己辯護，哪怕只是為了跟自己來辯解。因此，如果您存

在控制脾氣的問題，可能對某人或某事而大發雷霆後又感到羞愧，希望自

己沒有做過，就會說，我也不知道我剛才是怎麼了，我不知道我哪條筋不

對，但事實上，並沒有什麼東西讓我們怎樣了，而這就是從我們內在冒出

來的，它反映了我們自己是怎樣，而不是其他東西或者其他人使我們這樣。

當然其他的因素會有影響，我們的成長經歷、社會環境、家庭背景或是社

會狀況，這些事情都會影響著我們成為什麼樣的人。但耶穌說問題的核心

是更深層的，是我們人類內心的問題，這是無法逃避的。這是第一點，我

們內心是敗壞的。 

 

2. 我們從根本上是自私的 (We are fundamentally Selfish) 

    耶穌繼續在第一點上延伸，祂接著暗示並闡明，這樣內心的敗壞來自

與我們從根本上是自私自利的。我們從根本上就只顧自己的。而耶穌在其

他地方回答說「上帝的兩大誡命是：你要盡心、盡性、盡意愛主你的神。



這是誡命中的第一，且是最大的。其次也相仿，就是要愛人如己。」（例

如：《馬太福音》22章 37-39節）正確的順序是神是第一位，別人排第二，

最後才是自己，而在現實中，我們是反其道而行。我們顛倒了順序，總是

以自己為先，其他人為次，而神，如果存在的話，排得甚是遙遠的位置。

自私是我們的一種本能，沒有人教我自私，也不需要人教，對我來說是完

全很自然的。 

    而且可悲的是現在仍舊是這樣，我需要被教導如何不自私，而不是相

反。莎拉（Giles 牧師的太太）和我昨天帶我們的狗去牠很愛的彌爾敦郊

野公園（Milton Country Park）散步的時候經過一張我不曾記得見過的

長椅。公園裡有好多的長椅是為了紀念某人而放在那裡的，這張就是這樣

放在那裡去紀念一位女士，上面有她的名字和日期，我忘記了她的名字。

長椅上有三個詞：要善良 (Just Be Kind）。通過這些詞，我感覺好像對

這位女士有了一些的認識。這是她為人處世的原則。為什麼有必要提醒做

人要善良，因為不善良是很自然的。世界上有太多不善良，而這第 19 節

裡醜陋的名單來自自我，惡念、凶殺、姦淫、苟合、偷盜、妄證、謗讟。

它們只與《舊約》十誡中的四條有關，而每一個都涉及到把自我放在他人

的利益和福祉之上。這是非常明顯的。這些誡命是來自於神，在做出這些

的時候，我與神的榮耀和名譽是對立的。 

    不久前去世的無神論作家克里斯托弗·希欽斯（ Christopher 

Hitchens）說過「愛人如己的命令實在是太極端，也讓人太費力去遵行。

人類生來並不是能夠像照顧自己那樣去關心別人。這件事根本就不可能做

到。」這說法至少誠實，不是嗎？承認他和我們就是這樣，但我們也可以

看到他把我們自己的問題和內心歸咎於那個他不相信的上帝，他責怪上帝

對我們提出不合理的要求。然而，更誠實的態度應該是責怪我們自己沒有

能力服從這些誡命，這也是耶穌的看法，我們生來本該以這樣的方式生活，

這是有益的。我們怎麼知道？只要我們好好看看耶穌，或許您們有人很久

都沒有讀過《福音書》了，現在應該是時候這樣做了，去真正了解這個人。 

 

    有兩個人在某個地方邊喝啤酒邊討論世界的現狀。其中一個說，當然

沒有人是完美的。另一個人回答說，其實有這麼一個人，但我們殺了他。

光來到這個世界上，祂卻不被歡迎，我們不喜歡被人揭露我們是怎樣的人，

所以我們起來謀殺了我們的造物主。自己為先，其他人為次，神即使存在

的話也在第三位。我們被造來愛上帝和他人，但我們卻已經變成只顧自己，

所以我們會感到很自然地說，「我就是我的世界的中心。」就像某人曾說

過，把自我囚禁在黑暗狹小的地牢裡。這幾乎可以追溯回人類的最早時候，

在《創世紀》的第三章，從那時起人們就總是以自我為先。但我不確定，

以前的世代可能比今天的我們更為此而感到尷尬。當您這樣想的時候，自



我在我們的文化中幾乎成了新的神明，新的上帝，我們不會為敬拜它而感

到羞恥。先專注於您的自我、身份或需要等等，已經越來越被視為是好的、

正確、恰當的事，幾乎成為了您的主要使命。在一個高度個人主義的世界

裡，情況就會是這樣，但它根本沒用，並不能達到期望的好處，我們並不

為此而生。但我們已經走上了那條路，因此第二點就是我們從根本上是自

私的，我們以自我為中心。 

 

 

3. 我們面臨著一個問題 （We’re left with a problem) 

 

    這就帶出了耶穌所說的第三點，那就是我們面臨著一個問題。這是祂

在這段經文教導的第三點，而且是一個重點。您會留意到汙穢 （defile）

這個詞出現了兩次。在第 18 節，「 唯獨出口的，是從心裡發出來的，這

才汙穢人。」我們是汙穢的，被損壞的，不潔的。當曾經乾淨嶄新的東西

現在被破壞、醜化和損毀的時候，這總是讓人非常的悲傷。 

    我們仍然間中會看到馬里烏波爾（Mariupol）的照片。我認為馬里烏

波爾曾經是如此漂亮的一個城市，但看看現在的她（譯者：城市大部分被

俄烏戰爭中被摧毀）。而這些來自我們內心的東西帶來的影響是它們汙穢

我們，令我們變質，令我們以自我為中心，以我們自己的生活體驗為先而

受到損害。就拿耶穌提到的「 苟合」來說，它在這段經文裡包括更具體

的姦淫行為，而「 苟合」在《聖經》裡常常是一個更廣泛的定義，包括

一切在終身、專一、一男一女的婚姻以外的性關係。這是神定下的方式，

是祂的設計，而且無論我們是誰，是對我們有好處的。那樣生活可能是不

容易的，甚至有時候是異常艱難的，但卻是好的，耶穌的跟隨者知道這是

好的。但現今很多的聲音都告訴我們它是無益的，其中有些聲音還異常地

尖銳。我們被告知約束自己的慾望是對我們有害的，連心理上都是有害的。

我們被告知，無論您發現您的內在有什麼，只要表達出來就能夠找到滿足

感。發洩出來，只要不傷害別人就可以去做。 

    我們已經看到耶穌如何引用以賽亞對法利賽人說話。祂或許還可以引

用這位偉大的先知別的話，他說「禍哉！那些稱惡為善，稱善為惡」

（《以賽亞書》5章 20節）！事實上我們很多的慾望都是扭曲的，不僅僅

是性這一方面，舌頭的罪惡當然在這份清單當中與謀殺、妄證、謗讟同樣

突出。而在《馬可福音》中的這個清單比其他福音書敘述同一事件更長，

包含了詭詐、邪惡和狂妄等等。（《馬可福音》7 章 22節） 

 

    而當我們沉迷於這些東西的時候，無論是存在想像中還是現實裡，它

們就會敗壞我們，我們就使自己汙穢。我記得在早年作為基督徒的日子，



我被教導一個非常簡單關於罪的真理，它敗壞、它會傳播、它還會分離。

這真理雖然簡單但非常深刻，罪敗壞、傳播並且分離。根據耶穌在這裡關

於汙穢的講話，第三個動詞似乎是最嚴重的。罪讓我們分離，正如我們所

有不同的被破壞的關係裡所呈現的那樣，它不僅僅是與彼此分離，它還使

我們與上帝分離。我們內心呈現出來的東西使我們不再適合於祂相交。 

 

    我們去年渡過了非常炎熱的一年。在我們都還不曾存在的 1858 年，

有人告訴我，那時是非常乾旱的一年，夏天非常炎熱，以致倫敦以及其河

流的惡臭被當時所有的作家所記錄評論。事實上，議會被迫提早結束回家，

因為威斯敏斯特宮外的露台上的氣味實在是無法忍耐。而有一次，維多利

亞女王（Queen Victoria)和亞厘畢親王（Prince Albert)想要在泰晤士

河上進行一次愉快地短途遊船，結果幾分鐘後他們被迫中斷行程掉頭回家，

因為氣味實在是太可怕了。我們對很多事情就是這麼的理所當然。但連女

王都無法面對那樣的惡臭而不得不打道回府。耶穌說那些從我們內心出來

的東西不僅敗壞了我們自己，它們也展現在我們的造物主面前。當祂面對

人類的墮落與敗壞，這位萬王之王怎麼可能不轉身離開？ 

 

    有些人會說，「這有點極端了，真的，我知道有些人是那樣，通常人

會想到如希特勒、斯大林、波爾布特（Pol Pot）和吉米薩維爾（Jimmy 

Saville）或任何最新讓人非常厭惡的人物，我會想到他們。我們完全沒

有問題去接受他們是邪惡的，但肯定不是每個人。怎麼會是那些在關懷服

務行業工作的人呢？也不會是我的大家庭裡的人，我們那很友善的鄰居也

不是這樣。這樣的說法都言過其實了。大部分人基本上都是好人。」我們

都喜歡如此去想，但當我們說大部分人基本上都是好的，或說人性本善，

我們其實就是在說我自己基本上也是好的，我們都願意如此相信。但耶穌

說這不是真的。您看祂是怎麼說的：「唯獨出口的，是從心裡發出來的，

這才汙穢人。」（《馬太福音》15 章 18 節）汙穢的不是壞人，不是特別

糟糕的人，是任何人。人心哪裡都是相似的。這是一個普世的問題，沒有

例外。 

    現在，您作為一位有信心的基督徒正在聽我講道，您認識到並且認同

這一點。能夠認識到我們罪的深度以及其頑固棘手對基督徒身份來說是最

根本的。從某種意義上說，它讓我們連結到一起。其他事不會是這樣。如

果您參加了健身或是高爾夫球會或是申請工作，您並不需要填寫，在表格

上也不會問您道德敗壞方面的問題。這與您想要打高爾夫一點關係都沒有。

但基督徒的聚會是一群意識到和認同罪的問題的人的聚會。這也是為何英

國聖公會的禮拜儀式裡，當基督徒聚會時總是包括了懺悔認罪禱告，同時

伴隨著非常必要的福音話語來給予安慰肯定。 



    當我們週日聚會時一同進行懺悔認罪禱告，我想有需要理解很重要的

一點：即使我們意識到上週二所犯的罪，我們並不是在為此請求寬恕。我

們需要在禮拜二就去懺悔，盡快來到神面前請求赦免，我們不需要等待到

週日而得到某種牧師的告解。我們在週日的認罪禱告只是單純在上帝面前

表示，當我們聚集在一起的時候，我們就是這樣的一群意識到罪的問題的

人。傳統公禱文寫得相當好：「主啊，我們離開聖道，錯行如迷失的羊； 

我們常任己意，常縱己慾； 當為者不為，不當為者反為；我們無力行

善。」我們認識到我們並不是基本上是好的，只是上個禮拜我們不時地跌

倒而已。不，我們根本上就不是好的，即使在我們狀態最好的時候，我們

也被盤踞在我們裡面的罪所困擾，我們永遠都不能成為我們應該成為的樣

子。我們的目的從來都不純潔，我們的門徒成長無論多麼的真誠和深刻，

也總是有不足之處。 

 

   「你們雖然不好，尚且知道拿好東西給兒女」（《馬太福音》第 7 章

11 節) 我想起在坦布里治威爾斯（Tunbridge Wells） 的舊教會裡有一位

非常出色的女士潘，她是一位寡婦，非常確切是一位基督徒，她是教會裡

一位很棒的成員。她在社區裡也很有名氣因為她參與了眾多的社區活動。

因此，她去世時年紀不是非常的大，但她的葬禮上整個教堂坐滿了人。各

種各樣的人都出現了，很多平時通常不會出現在教會的人，都來悼念她。

她的家人朋友同事都稱讚她。我們知道了很多在她一生當中在許多方面帶

來的良好影響。能夠聽到這些真的是非常的好。我最後也獻上我的致辭，

在講話的最後我站起來說道：「我認為還有一件事情必須提到，就是潘也

是一個深深地有罪的人，她遠遠沒有成為那個她應該成為的人。」有好些

人訝異地轉過頭來。我快速地接下去說道：「如果這讓您震驚，如果您認

為在一個葬禮上這樣說非常地無禮，這只是說明您完全不明白基督教信仰，

因為潘，如果她可以坐起來，她會說完全同意！你其實說得還不夠！」 

    這就是為什麼當時有另外一位年老的女士談到她即將到來的葬禮時，

她說：「請求您，不要講很多關於我的事，請多多地講主耶穌。」她非常

的確定。而潘也會說，「那絕對就是我，但您看，我有一位救主！」我感

到很慶幸，您應該也一樣，是耶穌以這種方式教導我們，讓事情變得清晰。

不然就會非常悲慘，對嗎？只是被告知這就是您內心的狀態，然後就此什

麼都不做就離開了。耶穌沒有這樣做，祂來到這個世上尋找我們，讓我們

有好消息分享，祂不是只是來分析我們，把真相公之於眾後一走了之。祂

還繼續解決這件事，因為祂是那位會為羊捨命的好牧羊人。祂還是神的羔

羊，除去世人和世界的罪。您還記得嗎？《馬太福音》幾乎是從天使的話

開始的，「你要給祂起名叫耶穌，因他要將自己的百姓從罪惡裡救出來。」

（《馬太福音》第一章第 21 節） 


